

出 志 出 学 舎



南九州市立霜出小学校

「夏祭りいつかあなたと金魚すくい」「花火咲く君の横顔愛おしく」雅実 親子関係と非認知的な心の発達（その1）

校長 石川 雅実

「親子関係と非認知的な心の発達」について、東京大学大学院教授 遠藤利彦先生の理論の一部を紹介させていただきます。お役に立てば、幸いです。

1 生涯発達の土台としての「非認知」的な心

○ ジェームズ・ヘックマン(2000年ノーベル経済学賞)による教育経済学的研究

- ・ 就学前、すなわち乳幼児期における教育の投資効果が絶大
- ・ ヘックマンの影響力は極めて大きく、OECD(経済協力開発機構)「スターティング・ストロン(人生の始まりこそ力強く)」というスローガンで、乳幼児期に特に「非認知」の心の土台を築いておくことの重要性を叫んでいる。

2 「非認知」的な心の力とは何か？

○ 「非認知」的な心:自分をコントロールする力や目標に向かって我慢強くやり抜く力

○ 自己と社会性に関わる多様な心の性質

＜自己に関わる心の力＞ 例えば…

- ・ 「自尊心」:自分を愛し、自分の性質や能力に自信を持つ
- ・ 「自制心」:自分の衝動を抑え、自分の行動をコントロールする
- ・ 「グリット」:目標に向かって我慢強くやり抜く力
- ・ 「自律心」:自分の頭で考えて、自分で決めて、自分自身の力で行動する

＜社会性＞

- ・ 他者との関係を作って、維持する力のこと。
- ・ 他の人の気持ちというものが、適切に理解できる「心の理解能力」、つまり、他の人の気持ちというものが、適切に理解できなければならない。また、誰かが困っていたら、ごく自然にかわいそうと思って助けようとする「共感性」や「思いやり」も必要。あるいは、集団の中で楽しく、そして、安心して生活していくためには、「協調性」や「ルール・決まり・常識などを理解し、守れる力」などもとても大切な働きをするもの。

○ 自己と社会性に関わる心の力(究極の根っこ)

人って信じてよいのだな、助けてって言えば助けてくれるのが人なのだなという、絶対的な信頼の感覚ということになる。

翻って、自分って、人からちゃんと受け容れてもらえる存在なのだ、しっかりと愛してもらえる存在なのだという、自分が他人から信頼され愛されるということに関する確信ということになる。乳幼児期において、何よりもまず獲得されなくてはならないものは、こうした自分と他者に対する基本的な信頼感ということになる。

＜校長室から～「あなた」へのつぶやき～＞

「いろんな顔」

たくさんの顔を持ちたいとよく考えていました。家庭での顔、職場での顔、飲み屋での顔…。他人から見て、魅力的な人間でありたいと考えていたからです。でも、所詮は同じ顔なのですね。あなたには、私の顔がどのように映っているのでしょうか？

＜名言・格言に学ぶ＞

真実と誠実となくしては、礼儀は茶番であり、芝居である。 新渡戸 稲造

【8月の予定】



27日(日) PTA 愛校作業
7:00 ~ 校庭に集合

平和学習 8月1日(火)



ここ数年、8月最初の出校日に、平和学習を行っています。今年度も、平和会館から、学芸員の羽場さんに来ていただき、リモートではありましたが、昔の映像を交えて、戦争のことをお話してくださいました。その映像の中に、大学生ながら、学問の途中で戦争に赴いた人たちの話がありました。

知覧には、戦跡が数多く存在します。先日は平和のスピーチコンテストがありました。この平和学習を通して、戦争について日本はどのような歴史を歩んできたのかを知る機会になればと思います。

「学鷲の軌跡～学徒出陣80年～」という企画展が平和会館で催されているようです。子ども達にも見に行ってお話聞いてほしいと思います。

霜出小学校ホームページ

本校のホームページをご存知ですか？現在、少しずつリニューアル中です。今後も随時学校の様子をお伝えする予定です。ぜひご覧ください。ホームページには右の2次元コードまたは下記アドレスよりアクセスしてください。



http://minamikyushu-city.hs.plala.or.jp/shimoide_es/

【9月の予定】



- 1日(金) 始業式
- 6日(水) 移動図書館
- 9日(土) 土曜授業
- 10日(日) 知覧中学校体育大会
- 13日(水) 授業参観・教育講演会・学級PTA
- 4日(金)～22日(金) 運動会練習
- 14日(木) 運動会予行
- 16日(土) 青少年育成の日
- 17日(日) 家庭の日
- 21日(木) 運動会準備(5・6校時)
- 24日(日) 運動会
- 25日(月) 運動会振替休日

終業式 7月20日(木)

7月20日(木)の終業式は、2年ぶりに体育館で行いました

2年生、4年生、6年生の3人が、「1学期の反省と夏休みにがんばること」について発表してくれました。3人とも立派な発表でした。

市の図画審査会で、5年生が1名見事「特選」を受賞し、表彰式を行いました。この作品は、県の図画作品展で「市長会会長賞」も受賞しました。素晴らしいですね。

夏休みも残りあとわずか。2学期に向けてしっかりと準備していきましょう。

